



L'importance du délai de forclusion dans la contestation des accords de branche selon la récente jurisprudence

Actualité législative publié le 26/07/2024, vu 913 fois, Auteur : [Blog de Le Bouard Avocats Versailles](#)

Dans le cadre de la gestion des relations collectives du travail, la détermination précise du début du délai de forclusion pour contester un accord de branche est essentielle pour maintenir la sécurité juridique au sein des entreprises.

Dans le cadre de la gestion des relations collectives du travail, la détermination précise du début du délai de forclusion pour contester un accord de branche est essentielle pour maintenir la sécurité juridique au sein des entreprises. Un arrêt récent de la Cour de cassation, daté du 26 juin 2024 [[Cass. soc., 26 juin 2024, n° 22-21.799 F-B]], apporte une contribution significative à cette problématique en clarifiant ce point de départ comme étant la date de publication de l'accord au bulletin officiel des conventions collectives.

Cadre juridique de la publication des accords de branche

Selon la loi, la publication d'un accord de branche dans le bulletin officiel des conventions collectives lui confère une "date certaine", une notion juridique indispensable qui solidifie la base sur laquelle les délais de contestation sont calculés. Cette procédure est en adéquation avec l'article L.2262-12 du Code du travail, qui stipule que l'extension d'un accord de branche ne peut être effective qu'après sa publication au Journal officiel, assurant ainsi que tous les acteurs concernés soient dûment informés [[Code du travail, art. L.2262-12]].

Signification de la "date certaine" dans le contexte juridique

La notion de "date certaine" est cruciale car elle détermine le moment à partir duquel les mesures juridiques peuvent être prises contre l'accord en question. En effet, le principe de sécurité juridique exige que toutes les parties prenantes d'un accord de branche aient accès à une information claire et officielle pour pouvoir agir en connaissance de cause. Cet arrêt réaffirme l'importance de cette publication officielle en déclarant que c'est cette formalité qui déclenche le début du délai de forclusion pour toute action en nullité de l'accord.

La complémentarité de la publication en ligne

L'arrêt note également que le versement des informations relatives à l'accord dans une base de données nationale et leur publication en ligne constituent des mesures complémentaires destinées à renforcer l'accessibilité de la norme de droit. Cette accessibilité est essentielle pour garantir que l'information atteigne le plus grand nombre, conformément aux objectifs de la Directive 2003/98/CE sur la réutilisation des informations du secteur public, qui encourage les États membres à rendre les données publiques facilement accessibles [[Directive 2003/98/CE, 17 novembre 2003]].

Implications pratiques pour les entreprises et les syndicats

Pour les entreprises et les syndicats, cette clarification jurisprudentielle implique une vigilance accrue quant aux dates de publication officielle des accords. Ils doivent désormais s'assurer que les consultations ou les contestations soient initiées dans les délais prescrits à partir de la publication au bulletin officiel, et non à partir de leur disponibilité en ligne. Cela exige une coordination et une planification minutieuses pour surveiller ces publications et agir en conséquence.

Conclusion et perspective

En conclusion, cet arrêt de la Cour de cassation du 26 juin 2024 renforce le cadre légal entourant la négociation collective en France. Il souligne l'importance de la publication officielle des accords de branche comme garant de la sécurité juridique, tout en reconnaissant le rôle de la publication en ligne pour l'accessibilité de la norme. Cette décision devrait inciter les praticiens du droit et les acteurs des relations sociales à ajuster leurs pratiques afin de se conformer à cette interprétation légale, en vue de préserver les droits des travailleurs tout en maintenant une gestion efficace et conforme des relations de travail.

Le Bouard Avocats

4 place Hoche
78000, Versailles

<https://www.lebouard-avocats.fr/>
<https://www.avocats-lebouard.fr/>